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Осенняя сессия – традицион-
ное время для рассмотрения и 
принятия налоговых законов и 
республиканского бюджета на 
очередной год. Поступивший в 
Верховный Совет проект бюдже-
та на 2020 год – непростой зако-
нопроект. Стоит задача принять 
сбалансированный по социально 
защищенным статьям бюджет. 
Это необходимо для того, чтобы 
пенсии и заработные платы бюд-
жетникам выплачивались в срок и 
в полном объеме. Депутатам так-
же предстоит принять взвешен-
ные решения в отношении госу-
дарственных целевых программ, 
определиться с направлениями и 
объемами их финансирования. 

Проект бюджета-2020 предва-
рительно был рассмотрен в рам-
ках так называемого нулевого 
чтения. Решено, что все государ-
ственные программы, действую-
щие в этом году, будут продолже-
ны и в 2020-м. Точечные направ-
ления, по которым планируется 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Первое пленарное заседание, открывшее 8-ю сессию VI созыва, начало 
новый законотворческий сезон. Впереди большая и сложная работа. Спи-
кер парламента Александр Коршунов в интервью журналистам определил 
основные задачи, стоящие перед законодателями, и нацелил коллег на пло-
дотворную законотворческую деятельность. При этом он выразил надежду 
на то, что итогом совместных усилий законодательного органа и предста-
вителей исполнительной ветви власти станет принятие взвешенных и вер-
ных управленческих решений.

 Нам нужно принять сбалансированный 
 по социально защищенным статьям бюджет

Александр Коршунов:

осуществлять финансирование, 
будут корректироваться. К при-
меру, предлагается увеличить 
бюджет Дорожного фонда. По-
рядка 20 млн рублей планируется 
направить на ремонт и восстанов-
ление дорожного покрытия вну-
тридомовых территорий и пеше-
ходных зон. 

2020-й – юбилейный год. В 
Приднестровье пройдут меро-
приятия, посвященные 75-летию 
Великой Победы и 30-летию ре-
спублики. Средства на эти цели 
также предполагается включить 
в бюджет будущего года. 

Кроме того, 2020-й объявлен 
Годом здоровья. Уверен, направ-
ления финансирования будут 
связаны не только с лечением 
и укреплением здоровья наших 
граждан, но и профилактикой за-
болеваний. Бюджет Фонда капи-
тальных вложений планируется 
не меньше, чем в текущем году. 
Деньги предполагается напра-
вить, в том числе, и на развитие 

культуры и спорта в республике.
В Верховном Совете ожидают 

поступления нового документа 
– проекта Налогового кодекса. 
Предстоит большая работа. Нало-
говый кодекс – это первый в При-
днестровье кодифицированный 
законодательный акт, который 

объединит все законы, касаю-
щиеся налогообложения эконо-
мических агентов. Разрозненные 
законодательные акты осложня-
ют ознакомление с нашей нало-
говой системой. Мы считаем, что 
объединение законов в единый 
кодифицированный документ по-
зволит и инвесторам, и нашим 
предпринимателям понимать 
установленные государством пра-
вила игры, не нарушать их. Это 
будет способствовать развитию в 
республике деловой активности.

Что касается налоговой нагруз-
ки на экономику, то в 2020 году 

она увеличиваться не будет. При-
нятые ранее в этой сфере реше-
ния были верными. Это подтверж-
дает положительная динамика 
развития экономических агентов, 
увеличение числа рабочих мест, 

О планах парламентской фракции "Обновление" читайте в 
интервью с ее председателем Петром Пасатом на 3-й стр. 

рост поступлений в бюджет. 
И в дальнейшем мы планируем 

концептуальные управленческие 
решения принимать согласован-
но, с учетом мнения всех заинте-
ресованных сторон.

Окончание на 2-й стр.

НАСУЩНЫЕ 
ВОПРОСЫ

 Для участия в первом в новом парламентском сезоне заседании 
члены совещательного собрания первых приднестровских депутатов 
при Председателе Верховного Совета пригласили президента Вадима 
Красносельского, спикера парламента Александра Коршунова, пре-
мьер-министра Александра Мартынова. В числе участников также 
депутаты, представители правительства, главы госадминистраций. 
Руководитель государства представил информацию о политической и 
социально-экономической ситуации. Она базировалась на ответах, ко-
торые создатели республики направили в адрес президента заранее. 

По всем вопросам
Россия – наш стратегический 

партнер. С ней официальные лица 
Приднестровья обсуждают все 
насущные, важные для придне-
стровцев вопросы. В переговор-

ной повестке встреч Президента 
ПМР Вадима Красносельского 
и заместителя Председателя Пра-
вительства РФ Дмитрия Козака 
в Москве – весь спектр россий-
ско-приднестровских отношений, 
а также процесс урегулирования 

конфликта между Приднестро-
вьем и Молдовой: политическое 
взаимодействие, миротворческая 
операция, экономическая сфера, 
включая газовую и банковскую 
проблему, экспорт электроэнер-
гии, взаимодействие с Россией в 

сфере экономики, здравоохране-
ния, образования, культуры, полу-
чения российского гражданства.

Новая встреча с Дмитрием Ко-
заком, которую в ходе диалога с 
основателями республики проа-
нонсировал президент, состоялась 
в Москве в преддверии очередно-
го заседания Постоянного Сове-
щания по политическим вопросам 
в формате «5+2». Его проведение 
намечено на первую декаду ок-
тября в Братиславе. Как отметил 
глава государства, отвечая на 
вопросы создаталей республики, 
взаимодействие с российскими 

партнерами носит регулярный ха-
рактер – «мы находимся в посто-
янном диалоге», заключил Вадим 
Красносельский. 

Выступая перед первыми при-
днестровскими депутатами, пре-
зидент обратил также внимание 
на снижение динамики перего-
ворного процесса. Об этом же 
свидетельствуют и цифры: в 
2018-м состоялось 26 встреч по-
литических представителей Мол-
довы и Приднестровья, в 19-м – 
две, уменьшилось и число заседа-
ний рабочих (экспертных) групп. 
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НАСУЩНЫЕ ВОПРОСЫ
Обвинения, не 

выдерживающие критики
Абсурдными считает Вадим Красносельский обвине-

ния наших предприятий в отмывании денег. А ведь они 
легли в основу решения о закрытии 6 предприятиям сче-
тов в коммерческих банках Молдовы. «Всем известно, у 
нас экспортно ориентированная экономика. Мы торгуем с 
90 странами мира, открыто и прозрачно осуществляем все 
банковские операции, их легко контролировать. До июня 
этого года все было нормально. Но затем непонятные для 
нас решения молдавских банков. Мы обратились ко всем 
участникам переговорного формата «5+2» с просьбой про-
вести независимый международный аудит нашей банков-
ской системы», – сообщил Вадим Красносельский.

Глава государства считает, что закрытие счетов факти-
чески является банковской, экономической блокадой. При-
днестровская сторона пыталась поднять этот вопрос и в 
ходе заседания молдо-российской межправительственной 
комиссии, которое прошло в Кишиневе, но это предложе-
ние было заблокировано молдавской стороной. Для уре-
гулирования банковских проблем в республику прибыла 
международный эксперт из Австрии Ильзе Шустер.  

Окончание. Нач. на 1-й стр.

План на случай форс-мажора
Острым является и вопрос обеспечения Приднестровья 

природным газом. 1 января 2020 г. истекает контракт о 
транзите российского газа через Украину. Представи-
тели двух этих государств при содействии европейских 
посредников ведут переговоры по поиску взаимоприем-
лемых решений и заключению нового контракта на по-
ставки и транзит газа. 

«Исходящие сигналы носят позитивный характер. Есть 
надежда, что транзит будет сохранен. Но мы должны учи-
тывать самые разные сценарии. Главная задача государ-
ства – быть готовым к вызовам», – убежден президент.

В связи с этим Вадим Красносельский проинформи-
ровал членов совещательного собрания о прошедшем за-
седании совета безопасности. В его ходе приняли решение 
о выработке плана действий в случае наступления форс-
мажорных обстоятельств, связанных с поставками газа. 
Он предусматривает ряд мероприятий, поиск источников 
их финансирования. В частности, предполагается переве-
сти работу котельных на жидкое топливо. «Все действия 
будут расписаны, кто и что должен будет делать, чтобы не 
было паники», – констатировал глава государства. 

Боеприпасы в Колбасном. 
Что с ними делать?

Во время распада Варшавского договора советские во-
йска выводились из стран бывшего соцлагеря, вывозилось 
военное имущество. Это было так спешно, что немалую 
часть боеприпасов (более 40 тыс. тонн) не довезли до Рос-
сии и оставили на складах бывшей 14-й армии, расквар-
тированной в Приднестровье. Позже примерно половину 
вооружения и боеприпасов вывезли, те, которые не могли 
вывезти, уничтожили на месте. Остальные остались на 
складе ОГРВ в районе с. Колбасна. 

По мере того, как выходят сроки хранения боеприпасов, 
поднимаются вопросы об их утилизации. Последний раз 
это сделал министр обороны России Сергей Шойгу в 
ходе августовского визита в Тирасполь. Президент Вадим 
Красносельский предлагает для начала специалистам в 
военной сфере провести ревизию боеприпасов, дать ком-
петентное экспертное заключение о их состоянии. При-
днестровскую сторону в процессе их возможной утилиза-
ции, прежде всего, интересует техногенная и экологиче-
ская безопасность.  

Цены не стоят на месте
Основатели республики не могли не спросить о росте 

цен на мясо и рыбу. Объяснить это можно несколькими 
факторами. И главный состоит в том, что в рыночной эко-
номике цена определяется спросом и предложением. Ни 
на мясо, ни на рыбу государство цены не регулирует. Есть 
всего около двух десятков наименований товаров, имею-
щих ярко выраженный социальный характер, на которые 
государство регулирует цены. Как утверждают предпри-
ниматели,  на повышение стоимости мяса повлияло увели-
чение цены на корма и завозимый из-за границы молодняк 
свиней.

Что делать с элитным домом ?
Несколько лет назад на ул. Свердлова был построен ро-

скошный жилой многоквартирный дом. Его строили для 
высших государственных чиновников, которые сейчас уже 
далеко от родных берегов. Дом до сих пор не заселен. 
Подрядная фирма, возводившая его задолжала государ-
ству 12 млн рублей. 

В ходе заседания совещательного собрания звучали 
предложения выделить квартиры в этом доме многодет-
ным семьям, другим социально незащищенным категориям 
граждан. Однако вряд ли им будет под силу их содержать 
ввиду того, что площадь квартир порядка 200 кв. м, счита-
ет глава госадминистрации Олег Довгопол. Обсуждает-
ся также вопрос реализации элитных квартир в свободной 
продаже и направлении вырученных средств на приобре-
тение жилья социально незащищенным семьям, по многу 
лет стоящим в очереди на улучшение жилищных условий.  

ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Р.S. Когда газета уже была подготовлена к пе-
чати, стало известно, что многие из вопросов, 
заданных основателями республики в диалоге 
с Вадимом Красносельским, были подняты им в 
ходе визита в Москву. В российской столице он 
провел встречи с депутатами Госдумы Сергеем 
Мироновым, Сергеем Неверовым, Константином 
Затулиным, членом Совета Федерации Фаритом 
Мухаметшиным, а также заместителем Предсе-
дателя Правительства Дмитрием Козаком. Собе-
седники обсудили аспекты, связанные с торгово-
экономическим сотрудничеством, констатируя 
наметившийся в последние месяцы рост товаро-
оборота между Приднестровьем и Россией и др. 

Решение молдавских коммерческих банков о закры-
тии валютных счетов ряда ведущих предприятий При-
днестровья – это продолжение военных действий про-
тив жителей Приднестровья, только перешедших в их 
гибридную форму.

Как уточняет «Википедия», «Гибридная война (англ. 
hybrid warfare) – вид враждебных действий, при кото-
ром нападающая сторона не прибегает к классическо-
му военному вторжению, а подавляет своего оппонен-
та, используя сочетание скрытых операций, диверсий, 
кибервойны…». К сожалению, молдавские политики, 
несмотря на трагические события двадцатисемилетней 
давности, продолжают политику возврата (реинтегра-
ции) Приднестровья методами принуждения, давления 
и шантажа. Это путь в никуда! Не будет мира и благопо-
лучия в таком государстве.

Сегодня в мире происходят глобальные процессы 
объединения различных государств в политические и 
экономические союзы (ЕС, БРИКС). Они основаны на 
принципах демократии, равноправия, свободы и ува-
жения прав человека. А что хорошего предлагают мол-
давские политики, кроме очевидного ущемления прав 
приднестровцев, уже прописанного в действующем за-
конодательстве Молдовы?

Политикам Молдовы лучше заняться созданием бла-
гоприятных социально-экономических условий жизни 
для своих жителей, независимо от национальности, а 
не оказывать давление на приднестровцев. Очередные 
попытки шантажа и принуждения со стороны Молдовы 
могу объяснить только тем, что в Приднестровье граж-
данам созданы более благоприятные условия для жизни. 
Естественно, это не нравится руководству РМ, которое 
на этом фоне находится в явном проигрыше. Вот и про-
должаются против Приднестровья военные действия, 
только уже в других формах. Их цель – присоединение 
территорий, а не жителей. Жители им не нужны.

Война против своего народа (а в Приднестровье, по 
некоторым данным, проживает более 200 тыс. граждан 
Молдовы) – это не только антигуманно и античеловечно, 
но и является политической гибелью для любого лидера.

Вадим КРАВЧУК, депутат 
Верховного 

Совета

НЕ ВОЙНОЙ, 
ТАК ДАВЛЕНИЕМ

ЗА ПОМОЩЬЮ К СПИКЕРУ 
ДИАЛОГ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ

Первой на прием к Председателю Верховного Совета, своему 
земляку пришла жительница Бендер, участница боевых действий 
1992 года Валентина Дмитриева. Тогда она получила ранение. 
Медицинский работник, посвятивший здравоохранению не один 
десяток лет, после сбора большого числа всевозможных спра-
вок оформила пенсию по возрасту. При этом не был учтен статус 
участника боевых действий. Вследствие этого женщина не полу-
чает доплату к пенсии. Спикер пообещал, что от имени законо-
дательного органа власти в адрес Министерства по социальной 
защите и труду будет направлен соответствующий запрос. 

Жительница Суклеи пенсионерка Раиса Вишневская жалова-
лась спикеру на соседей, с которыми никак не находит компромис-
са по границе земельного участка. Судебное решение оказалось в 
пользу соседей. Однако обратившаяся считает, что она имеет на 
него право пожизненного пользования. Спикер направит в адрес 
Верховного суда ходатайство с просьбой досконально разобраться 
в сложившейся ситуации.

 Глава законодательного органа власти 
провел традиционный прием граждан по 
личным вопросам. Они тоже являются свое-
образным срезом, барометром обществен-
ного мнения, сигнализирующим властям о 
существующих в республике проблемах. 

ФОТОФАКТ

Слободзее – 250! В праздничных мероприятиях, посвященных юбилею, вместе с 
жителями  и гостями города приняло участие руководство республики, в том числе 
Председатель Верховного Совета Александр Коршунов, депутаты Вадим Дони, Олег 
Василатий, Павел Шинкарюк. 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КЛЮЧЕВЫЕ ЗАДАЧИ
 Начало парламентского сезона обусловлено составлением и ут-

верждением планов. О том, чем в ближайшие месяцы намерены за-
ниматься депутаты парламентской фракции «Обновление», нашей га-
зете рассказал ее председатель Петр ПАСАТ. 

– Какими будут приорите-
ты депутатской деятельно-
сти «обновленцев»?
– Депутатская фракция «Обнов-

ление» в период осенней сессии 
приоритетными задачами считает 
законодательное обеспечение ре-
шения тех задач, которые перед 
органами государственной власти 
поставил президент, обратившись 
к ним с парламентской трибуны с 
ежегодным посланием. В этом до-
кументе обозначены ключевые 
задачи, которые мы должны ре-
ализовать в этом и следующем 
году. 

Это, прежде всего, достижение 
сбалансированности республи-
канского бюджета на будущий 
год. Его проект сейчас находится 
на рассмотрении депутатов, ра-
бочих органов законодательного 
органа.

Вторая задача – выполнение со-
циальных обязательств, которые 
взяло на себя государство перед 
гражданами. В первую очередь 
это своевременная и в полном 
объеме выплата заработных плат 
работникам бюджетной сферы, 
пенсий, различных социальных 
пособий, закрепленных действу-
ющим в республике законода-
тельством. 

Третья задача касается выпол-
нения различных государствен-
ных целевых программ. Они эф-
фективно реализуются в текущем 
году. Не менее важно, чтобы та-
кое же положение с их выполне-
нием было и в году следующем. 
При рассмотрении проекта бюд-
жета на 2020 год депутаты Вер-
ховного Совета будут этим руко-
водствоваться. 

Определяющей же задачей яв-
ляется повышение уровня жизни 
населения. Парламентарии наме-
рены использовать все возмож-
ности для того, чтобы повысить 
размер пенсий и заработных плат 
работников бюджетной сферы. 

– Обычно дополнитель-
ные объемы социального 
обеспечения связывают с 
состоянием экономики и 
другими факторами, вли-
яющими на  возможность 
увеличения пенсий и зар-
плат.
– Все мы являемся свидетелями 

того, что цены не стоят на месте. 
В первую очередь это касается 
продуктов питания, товаров на-
родного потребления. Рост цен 
негативно сказывается на уров-

не жизни населения, который, 
в конечном итоге, не растет. За-
крывать на это глаза мы не имеем 
права. Поскольку мы, в основном, 
импортируем продукты питания, 
обеспечить себя собственными 
в полной мере пока не в состоя-
нии, то в полной мере ощущаем 
зависимость от внешних рынков. 
Мы наблюдаем там повышение 
цен, поэтому у нас они не могут 
оставаться на прежнем уровне по 
определению. Весной этого года 
Верховный Совет принял про-
грамму поддержки и развития 
АПК. Но чтобы получить конкрет-
ные результаты от реализации ее 
положений, необходимо время. 

В прошлом году нам удалось 
изыскать источники финансиро-
вания роста зарплат и пенсий на 
7%. Таким же образом мы наме-
рены действовать и в нынешнем 
году, поскольку жизнь дорожает, 
что не может не сказываться на 
благосостоянии наших граждан. 
Это вынуждает их уезжать из 
республики на заработки или на 
ПМЖ. Не внушает оптимизма и 
демографическая ситуация. В по-
следние годы, я уже не говорю о 
начале 90-х, населения становит-
ся все меньше. Задачи перед нами 
стоят сложные, но мы намерены 
их решать, понимая лежащую на 
нас ответственность.

Безусловно, в последние годы 
многое делается для благоустрой-
ства наших населенных пунктов, 
развития парковых зон, установ-
ки детских игровых и спортивных 
площадок, ремонта объектов со-
циальной инфраструктуры, пре-
жде всего, в сферах здравоохра-
нения и народного образования. 
Удалось сохранить действующие 
тарифы на коммунальные услуги. 
Но все же во главу угла необхо-
димо ставить уровень жизни на-
ших граждан. Это должно быть в 
приоритете работы всех органов 
государственной власти. 

Поиск источников финансиро-
вания для повышения зарплат и 
пенсий будет непрост.  Традици-
онно, у нас социально ориенти-
рованный бюджет. Значительную 
его долю составляют оплата тру-
да, социальные выплаты. В связи 
с этим  очень сложно откуда-то 
«урезать», чтобы при этом не 
снизить значительно выделение 
средств на реализацию государ-
ственных программ, имеющих со-
циальную направленность.  

– Чтобы иметь возмож-
ность повысить уровень 
жизни населения за счет 
увеличения пенсий и зар-
плат бюджетникам, нуж-
но увеличивать доходную 
часть бюджета, которая 
формируется за счет нало-
говых платежей. 
– Одной из самых важных и 

актуальных задач текущего пе-
риода для всего депутатского 
корпуса, и парламентариев фрак-
ции «Обновление» в частности, 
является принятие Налогового 

кодекса. Ранее для его выработки 
создавались совместные группы, 
комиссии, но до принятия дело 
не доходило. Проект Налогового 
кодекса, за разработку которо-
го ответственно правительство, 
ожидается Верховным Советом 
к концу текущего года. Это бу-
дет единый кодифицированный 
акт, который объединит в себе 
все виды налоговых платежей, 
взимаемых в нашей республике. 
Сейчас эти данные разбросаны по 
разным законодательным актам. 
Это неудобно ни нашим экономи-
ческим агентам, предпринимате-
лям, ни иностранным инвесторам. 
Мы считаем, что необходимо все 
сводить воедино. 

– То, чем занимаются де-
путаты Верховного Совета, 
важно доводить до их из-
бирателей. Какова инфор-
мационная составляющая 
деятельности народных 
избранников, входящих в 
фракцию «Обновление»? 
– Депутаты фракции «Обнов-

ление» поставили также перед 
собой задачу усилить работу с 
населением по разъяснению со-
держания законодательных ак-
тов, принимаемых Верховным 
Советом. Мы свидетели того, как 
принимаемые депутатским кор-
пусом законы, работа президен-
та, правительства, парламента, 
идеи, ложащиеся в основу при 
принятии того или иного управ-
ленческого решения, извращают-
ся, особенно в социальных сетях. 
Работу над самыми важными за-
конопроектами, имеющими для 
всех принципиальное значение, 
мы начинаем совместно с прави-
тельством с «нулевого» чтения. 
Впоследствии это помогает нам 
при прохождении законодатель-

ных инициатив в рабочих органах 
Верховного Совета и в ходе пле-
нарных заседаний. Учитываются 
мнения авторов законопроектов, 
городских и районных Советов, 
парламентских комитетов и ко-
миссий. Оттого принимаемые 
нами решения выверены и взве-
шены. После подписания главой 
государства они вступают в дей-
ствие. В дальнейшем в ходе реа-
лизации тех или иных правовых 
норм, по отзывам наших избира-
телей, выявляются некоторые не-
стыковки и недоработки в ранее 
принятых законах. Их мы опера-
тивно устраняем, внося измене-
ния и дополнения в законы. 

Члены фракции считают, что 

подспорьем в нашей информа-
ционной работе с избирателями 
является сотрудничество со СМИ. 
Мы готовы и открыты к диалогу 
с журналистами. Но при этом мы 
просим отражать реальную кар-
тину действий Верховного Сове-
та. Зачастую мы сталкиваемся с 
тем, как с экранов телевидения 
подается информация о тех или 
иных законодательных инициа-
тивах, которые только обсужда-
ются, скажем, в правительстве, 
еще даже не поступили и не при-
няты парламентом и уж тем бо-
лее не подписаны президентом. 
Но журналистами разработанные 
и озвученные публично законо-
проекты представляются как уже 
принятое решение. Это дезорга-
низует, дезориентирует зрителей, 
слушателей и читателей. Такая 
информационная подача в корне 
неправильна, она снижает дове-
рие к власти. Журналистам следу-
ет более тщательно подходить к 
этим вопросам, мы всегда готовы 
прокомментировать ту или иную 
ситуацию, содержание того или 

иного законопроекта. 
– Как «обновленцы» на-

мерены укреплять взаимо-
действие с коллегами-депу-
татами на местах, а также 
однопартийцами?
– В первом полугодии этого 

года члены депутатской фракции 
«Обновление» проявили себя как 
ответственные государственные 
служащие. У нас практически 
100-процентная явка на пленар-
ные заседания. Мы работаем без 
сбоев, активно, в соответствии 
с нормами закона о статусе де-
путата Верховного Совета и его 
регламента. Это совершенно про-
тивоположная картина той, что 
наблюдалась в прошлом созыве, 
когда не могли собрать кворум 
для проведения пленарных засе-
даний. Это значит, что не прини-
мались вовремя нужные законы, 
не утверждался бюджет. В этом 
созыве это абсолютно исключено 
– мы работаем эффективно.

В прошлом году свою эффек-
тивность продемонстрировали 
встречи членов фракции «Об-
новление», избранных от того 
или иного города или района, с 
депутатами городских и район-
ных Советов, представителями 
госадминистраций. Эти диалоги 
проводились в преддверии при-
нятия закона о бюджете. Идеи и 
предложения местных народных 
избранников и представителей 
органов исполнительной власти 
помогли законодателям принять 
бюджет в окончательном чтении 
с учетом мнения с мест. В наших 
сегодняшних планах – до конца 
этого года совершить очередные 
такие поездки, а также провести 
встречи с местными депутатами, 
членами территориальных пар-
тийных организаций «Обновле-
ния». Они, как никто другой зна-
ющие о чаяниях и нуждах прожи-
вающих в регионах людей, также 
выступают со здравыми предло-
жениями, учет которых позволяет 
нам улучшать действующую зако-
нодательную базу. 
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ЗАКОНОТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

РАБОТА 
НА СТАРТЕ

 Под звуки государствен-
ного гимна под сводами 
зала пленарных заседа-
ний началась восьмая 
сессия Верховного Сове-
та шестого созыва. По-
степенно работа парла-
мента входит в обычное 
законодательное русло: 
за два пленарных засе-
дания принят ряд важных 
для республики законов.

Государство 
подставит плечо

Органы государственной власти продол-
жают поддержку экономических агентов. 
Именно они – основа экономики республи-
ки, от состояния которой зависит выполне-
ние государством социальных обязательств 
перед гражданами, реализация целевых 
программ. Очередное свидетельство – при-
нятие парламентариями дополнения к за-
кону «О дополнительных мерах, направлен-
ных на стабилизацию экономики ПМР».

На этот раз меры, стимулирующие дело-
вую активность, направлены на два пред-
приятия – ОАО «Рыбницкий речной порт» 
и ОАО «Бендерский речной порт». Они яв-
ляются специализированными организаци-
ями, выполняющими гидротехнические ра-
боты, в том числе имеющие природоохран-
ный характер. К их числу относится санация 
русла и берегов Днестра, очистка водоза-
борных зон от наносов ила, топляков и др. 

К сожалению, экономическое, а как 
следствие финансовое положение портов 
оставляет желать лучшего. Чтобы его по-
править, правительство предложило осво-
бодить их от уплаты налога на доходы на 
период с 2019-го по 2021 год при условии 
выполнения ими природоохранных меро-
приятий в рамках государственного зака-
за. Платежи за эти виды работ в течение 
трех лет будут осуществляться экономи-
ческим агентам из Республиканского эко-
логического фонда, параметры которого 
утверждаются законом о республиканском 
бюджете на каждый год. 

Если же так случится, что предприятия 
сумеют получить прибыль, то они долж-
ны будут ее направить на приобретение 
нового технологического оборудования и 
ремонт существующего, расширение про-
изводства и улучшение материально-тех-
нической базы.

Принявшие закон парламентарии счита-
ют, что освобождение Бендерского и Рыб-
ницкого речных портов от уплаты налога 
на доходы положительно скажется на их 
финансовом «самочувствии». Сумма госу-
дарственной поддержки портов составит 
около 600 тыс. рублей. Недопоступления 
не отразятся значительно на бюджете, 
зато для трудовых коллективов предпри-
ятий эти средства станут несомненным 
финансовым подспорьем. Потенциал же у 
этих специфичных предприятий есть, как и 
возможность работать и обеспечивать со-
трудников заработной платой.

Эта законодательная инициатива при-
звана обеспечить предприятия оборот-
ными средствами, поскольку за время  
простоя произошло очень серьезное их 
«вымывание». Государство предпринима-
ет все необходимые меры. Теперь очень 
важно, чтобы управленческие решения, 
которые принимаются на уровне предпри-
ятий, были эффективными. Это позволит 
им восстановить свою работу.

Олег 
ВАСИЛАТИЙ, 

депутат  
Верховного 

Совета

Деньги 
на разные нужды

Глава государства направил в высший 
законодательный орган законопроект, из-
меняющий параметры основного финансо-
вого документа страны. Система электро-
транспорта функционирует в Бендерах с 
1993 года. Она развивается, а значит, в об-
новлении нуждается транспортный парк. 
Отрадной новостью станет приобретение 
у российского производителя трех новых 
троллейбусов для Бендерского троллей-
бусного управления. Россияне пошли нам 
на уступки и намерены реализовать маши-
ны по приемлемой для нас стоимости, не 
учитывая НДС. Предоставляющийся шанс 
необходимо использовать, поскольку ре-
спубликанскому бюджету троллейбусы 
обойдутся в среднем на 70 тыс. долларов 
дешевле их реальной стоимости. Деньги 
для их приобретения возьмут из Фонда ка-
питальных вложений. 

3 892 300 рублей из Дорожного фонда 
будет выделено этому же городу с целью 
приобретения новой техники и запуска 
ее в работу именно в зимнее время для 
применения новых технологий дорожно-
го строительства. Эта работа ведется в 
сотрудничестве с иностранными специ-
алистами. Задача – за счет использования 
новой технологии ремонта дорожного по-
лотна предотвратить его разрушение из-за 
суточных колебаний температур от минуса 
до плюса и обратно. Это явление харак-
терно для Приднестровья в осенне-зимний 
период и в начале весны. Пока использо-
вание новых технологий ремонта дорог бу-
дет проводиться в формате эксперимента, 
весной можно будет говорить о его первых 

результатах. Если они окажутся положи-
тельными, то это даст основания говорить 
об увеличении срока службы дорожного 
полотна после его ремонта. 

Сверхплановые доходы Дорожного фон-
да, около 140 тыс. рублей, будут также на-
правлены госадминистрации Тирасполя и 
Днестровска на обустройство дорог и про-
ведения на них ремонтных работ.

На одной из встреч общественников с 
членами Правительства был поднят вопрос 
о приобретении для Бендер компьютерно-
го томографа. Их в государственных ле-
чебных учреждениях республики всего три 
(два в Тирасполе и один в Рыбнице). Еще 
более совершенным диагностическим обо-
рудованием является магнитно-резонанс-
ный томограф. В Приднестровье он всего 
один и используется одним из частных ме-
дицинских центров. МРТ, конечно, более 
информативен при установке диагноза, но 
обследование на нем дороже – в среднем 
1 тыс. рублей. Министерство здравоохра-
нения заключило с частным медицинским 
центром договор, и, начиная с июля это-
го года, врачи стали направлять туда па-
циентов для проведения обследования 
на магнитно-резонансном томографе. Их 
общее количество превысило полторы сот-
ни человек из числа льготных категорий 
населения. Это значит, что заплатить за 
это предстоит из бюджета, предусмотрев 
дополнительное финансирование.  

«Если государство не в состоянии оказать 
какую-либо медицинскую услугу больным, 
то или они направляются для обследова-
ния или лечения за рубеж, либо проходят 
их в частных клиниках. На это в бюджете 

У нас нет целостной программы социализации 
лиц, освободившихся из мест заключения. Поэто-
му нередко, выйдя на волю, они снова становятся 
на путь совершения преступлений. Но и в местах 
лишения свободы государство тоже не обеспечи-
вает их работой для того, чтобы они имели сред-
ства к существованию, в том числе и для того, 
чтобы получить новый паспорт гражданина ПМР.

Илья ВАСИЛЬЕВ, депутат  Верховного Совета

 Для осужденных важно наличие паспорта. Без 
него они не смогут социализироваться, трудоу-
строиться, прописаться. Что касается других ка-
тегорий граждан, то в соответствии с нормами 
действующего законодательства от уплаты го-
спошлины освобождены, к примеру, дети-сиро-
ты, инвалиды.

Галина АНТЮФЕЕВА, депутат Веховного Совета

этого года предусмотрены лимиты в сумме 
10 млн рублей, их и нужно осваивать», – 
считает глава парламентского комитета по 
экономической политике, бюджету и фи-
нансам Олег Василатий. В прошлом году 
процент освоения этих целевых средств 
составил 53%, в текущем – уже около 60%.

Кто будет получать 
паспорт бесплатно

Каждого гражданина ПМР закон обязы-
вает иметь паспорт. С владельцев паспор-
тов взыскиваются стоимость документов 
и расходы, связанные с операциями по их 
выдаче. Однако есть категория лиц, кото-
рая не в состоянии это сделать по финан-
совым причинам. К примеру, освобожда-
емые из мест лишения свободы или осуж-
денные, находящиеся там, и не имеющие 
средств на лицевых счетах, потому что 
лишь малая их толика в заключении задей-
ствована в производственных процессах. 

Глава государства Вадим Красносель-
ский предложил усовершенствовать ме-
ханизм финансирования государством па-
спортизации лиц, отбывающих наказание в 
виде лишения свободы. Это было вызвано 
увеличением числа обращающихся в па-
спортные отделения Управления по вопро-
сам миграции МВД. Количество лиц, обра-
тившихся за документированием и не имею-
щих на счете денежных средств, за период 
2015–2018 гг. составило 43 человека.

Суть законодательной новеллы заключа-
ется в том, что от уплаты госпошлины за 
выдачу или оформление паспорта взамен 
пришедшего в негодность или утраченного 
освобождаются граждане ПМР, отбываю-
щие наказание в виде лишения свободы. 
Условие одно – если на их счете отсут-
ствуют средства на расходы, связанные с 
выдачей или оформлением главного для 
граждан документа. На это будут исполь-
зоваться средства специального счета Ми-
нистерства внутренних дел.

В дополнение паспортной темы группа 
депутатов профильного парламентского 
комитета по законодательству также пред-
ложила скорректировать нормы закона «О 
государственной пошлине». Сейчас граж-
дане, получающие паспорт по достижении 
установленного возраста (16 лет) впервые, 
освобождаются от оплаты государственной 
пошлины. Вместе с тем законодательством 
не определен предельный возраст реали-
зации права на получение паспорта впер-
вые без уплаты государственной пошлины. 
В связи с этим правоприменители взимают 
государственную пошлину за получение па-
спорта гражданами впервые, в случае если 
они старше 17 лет.  В Комитет Верховного 
Совета по законодательству стали посту-
пать жалобы. Реакцией на обращения граж-
дан стала разработка соответствующего за-
конопроекта. Его суть в том, что граждане, 
получающие паспорт впервые, освобожда-
ются от оплаты государственной пошлины 
вне зависимости от их возраста. 

Действующим законодательством от 
уплаты госпошлины за оформление вза-
мен утраченного или пришедшего в негод-
ность паспорта освобождены дети-сироты 
и дети, оставшиеся без попечения родите-
лей, до достижения ими 25-летия. 
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Российские гости посетили наш 
край по приглашению депутата Вер-
ховного Совета, директора Тира-
спольского винно-коньячного заво-
да Олега Баева. Главная цель ви-
зита – участие в открытии музея на-
питков для космонавтов на базе ЗАО 
«Букет Молдавии» в Дубоссарах. 

Не случайно в составе делегации 
есть медики, биологи, представите-
ли бизнес-сообщества России. Га-
лина Нечитайло, к примеру, уча-
ствовала в создании бальзама «Сэ-
нэтате», известного сегодня во всем 
мире под названием «Космический». 
Его рецептура разрабатывалась для 
постполетной реабилитации космо-
навтов. А производился он на при-
днестровском «Букете Молдавии».

В рамках торжественного откры-
тия музея парламентарий Галина 
Антюфеева подчеркнула особое 
отношение россиян к нам. Традиции, 
история, культура, полеты в космос 
– все это нас объединяет. Для всех 
приднестровцев открытие музея – 
значимое событие, он даст возмож-
ность еще больше узнать и о произ-
водстве, и о космосе, и о тех космо-
навтах, которые жили и служили в 
Приднестровье. Это действительно 
огромный пласт нашей общей исто-
рии, страница, которую нельзя за-
бывать, считает депутат.

Представители российской деле-
гации и космонавты подарили музею 
книги, фотографии, сувениры, кото-
рые так или иначе связаны с истори-
ей покорения космоса. Депутат Вер-
ховного Совета Илона Тюряева 
преподнесла в дар музею подборку 
советских газет, рассказывающих об 

 В Приднестровье высадился космический десант. В составе россий-
ской делегации – прославленные летчики-космонавты, удостоенные 
званий Героя Советского Союза и Героя Российской Федерации, Алек-
сандр Иванченков, Муса Манаров, Анатолий Арцебарский, Сергей Тре-
щев, а также отдавший больше трех десятилетий службе на космо-
дроме «Байконур» Владимир Томчук. Возглавил ее первый заместитель 
председателя Комитета Госдумы по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками Константин Затулин. 

... В ГОСТИ К НАМ

КОСМИЧЕСКИЙ ДЕСАНТ

 Приехали известные космонав-
ты, а также люди, стоявшие у ис-
токов создания напитка для кос-
монавтов. Конечно, это история 
нашего государства. Важно ее со-
хранить, чтобы укрепился имидж 
нашей республики. Чтобы все зна-
ли, насколько наша страна богата 
историей, богата потенциалом, ко-
торый создают люди. Теперь музей 
смогут посетить гости, 

которые, возможно, еще мало 
знают о Приднестровье. 

Галина 
АНТЮФЕЕВА, 

зам. 
Председателя 

Верховного 
Совета

 Создание музея – это большая 
веха в истории завода «Букет Мол-
давии». В республике появился 
еще один центр притяжения для ту-
ристов. Визит высоких российских 
гостей – это очень почетно и для 
Приднестровья, и для Дубоссар, 
и для завода. Мы слышали много 
положительных отзывов о музее, 
самом заводе, и, конечно же, о его 
продукции. Очень важным явля-
ется факт подписания контракта 
с компанией Российской Федера-
ции на поставку продукции завода 
«Букет Молдавии» на российский 
рынок. Я думаю, это заметно уве-
личит объемы производства. Кро-
ме того, еще больше людей узнает 
о нашей республике. 

Александр 
КОРШУНОВ, 

Председатель 
Верховного 

Совета

основных вехах покорения космоса, 
о непосредственных участниках тех 
событий. История советской кос-
монавтики начала писаться с 1957 
года, когда был запущен первый 
спутник.

«Это очень ценный дар для му-
зея. Проходит время, желтеет бу-
мага, но в нашей памяти остаются 

события тех далеких дней, когда 
совершались действительно герои-
ческие поступки. Потому что каж-
дый полет  в космос был сопряжен 
с трудностями, риском для жизни. 
Подборка газет станет достойным 
украшением музея», – подчеркнул 
депутат Верховного Совета Олег 
Баев. 

В рамках рассмотрения в Верховном Совете 
проекта закона «О республиканском бюджете на 
2020 год» руководство парламента начало объ-
езд городов и районов нашей республики. 

Практика прямого общения с депутатами местных сове-
тов и представителями государственных администраций 
была введена прошлой осенью и продемонстрировала эф-
фективность. Постоянными участниками диалога стано-
вятся и депутаты Верховного Совета, избранные в высший 
законодательный орган от того или иного региона ПМР. 
Главная цель – обменяться мнениями о путях решения су-
ществующих проблем, которые затем найдут свое отраже-
ние в главном финансовом документе страны. 

В преддверии рассмотрения проекта бюджета-2020 пер-
вая поездка спикера Александра Коршунова была в Ка-
менку. Здесь он принял участие в работе сессии местного 
горрайсовета. В числе участников диалога и Валерий 
Бабчинецкий, представляющий в парламенте интересы 
жителей избирательного округа №15 «Каменский». 

В своем докладе глава госадминистрации Владимир 
Бычков несколько раз обращал внимание на законода-
тельное решение некоторых существовавших в Каменском 
районе проблем. К примеру, либерализация миграционно-
го законодательства привела к тому, что впервые за мно-
гие десятилетия местный санаторий «Днестр» заполнен 
на сто процентов. Улучшать инфраструктуру района по-
могают средства принятой Верховным Советом государ-
ственной программы исполнения наказов избирателей, а 
также реализация закона, предписывающего владельцам 
частных домов заключать договор на вывоз ТБО.     

В ходе сессии Совета народных депутатов Каменского 
района и г. Каменки была утверждена программа развития 
района на период 2019–2026 годов. Каменчане сделали 

это одними из первых. В новой программе три основных 
раздела: экономика (АПК), благоустройство и социальная 
сфера. Реализация программы развития района на бли-
жайшие семь лет обойдется в 335 млн руб.   

В рамках диалога в Каменке Александр Коршунов 
проинформировал о начале работы в парламенте над про-
ектом бюджета-2020. Он призвал депутатов с мест актив-
ней включаться в законотворческую работу, ведь местные 
органы представительной власти в соответствии с норма-
ми Конституции являются субъектами законодательной 
инициативы и вправе инициировать их. 

Один из вопросов из зала касался острой для района 
транспортной проблемы. Перевозчики ввиду нерента-
бельности маршрутов, особенно в сельской местности, сокращают количество рейсов. Это вызывает обоснован-

ные нарекания людей. В извечно дефицитном районном 
бюджете нет средств, чтобы сполна платить перевозчи-
кам, которых тоже можно понять – перевозить пассажи-
ров бесплатно никто не хочет. Спикер заверил участников 
встречи, что при рассмотрении проекта закона о бюдже-
те на следующий год депутаты обсудят возможность вы-
платы задолженности государства перед транспортными 
организациями, перевозящими льготников. Не исключено 
также, что в рамках рассмотрения проекта бюджета-2020 
будет обсуждена возможность увеличения денежных ли-
митов для возмещения транспортникам затрат по пере-
возке льготных категорий пассажиров. Конечно, сделать 
это будет непросто. Тем более что за последние 2,5 года 
государство путем принятия ряда законов взяло на себя 
дополнительные социальные обязательства на общую 
сумму 140 млн. рублей. 

«Такие встречи для руководства парламента крайне 
важны и нужны, чтобы слышать людей и быть в курсе про-
блем, которые их волнуют», – считает спикер.  

УЗНАТЬ, ЧТО ВОЛНУЕТ

 Депутатами Каменского горрайсовета 
принято очень важное, судьбоносное реше-
ние – утверждена программа развития рай-
она на 2019–2026 годы. Это практическая 
реализация положений Стратегии развития 
Приднестровья, утвержденной главой госу-
дарства.  При планировании основных на-
правлений развития района местные орга-
ны власти использовали программно-целе-
вой метод. Верховный Совет приветствует 
данное решение. Мы хотели бы, чтобы ана-
логичные программы развития территорий 
на основе президентской Стратегии были 
во всех городах и районах республики. 

Александр КОРШУНОВ, Председатель 
Верховного Совета
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Верховный Совет ПМР

Закон «О наказах избирателей» появился в 2008 году. Но 
только десять лет спустя его нормы перестали быть деклара-
тивными и были наполнены конкретным содержанием в виде 
принятой Верховным Советом на 2018 год государственной 
целевой программы исполнения наказов избирателей. В про-
шлом году впервые за всю историю существования ПМР из ре-
спубликанской казны на эти цели было выделено 4,3 млн руб. 
(по 100 тысяч на каждый избирательный округ республики).  

Самое главное в этой программе – это то, что все виды работ, 
конкретные адреса их проведения предварительно обсужда-
ются с избирателями, их мнение и становится определяющим 
при принятии окончательного решения. Они его высказывают 
в ходе встреч с депутатами, проводимых по месту жительства, 
и в рамках проведения приемов граждан по личным вопросам.  
Как водится, не такие уж большие финансовые средства на-
правляются в первую очередь на решение самых неотложных 
задач, до которых ранее не доходили руки. В числе основных 
направлений расходования денег – благоустройство и озеле-
нение территорий, ремонт жилого фонда, асфальтирование 
внутриквартальных проездов и внутридворовых территорий, 
установка детских игровых площадок и спортивных город-
ков. Кроме того, приобретение мебели, оргтехники, спортив-
ного инвентаря для образовательных учреждений. 

Нередко депутаты Верховного и местного Советов объ-
единяют выделенные на их округа финансовые ресурсы 
для того, чтобы  увеличить объем производства актуальных 
работ. Это, в частности, может касаться ухода от ямочного 
ремонта внутридворовых и внутриквартальных территорий 
и перехода к среднему. Есть также варианты суммирования 
средств за несколько лет. 

В этом году депутатами Верховного Совета сформирова-
на новая программа исполнения наказов избирателей. Она 
оформлена в виде постановления законодательного орга-
на с   соответствующим приложением. Отрадно, что в этом 
году в связи с увеличением объема налоговых поступлений 
в бюджет сумма, предназначенная для финансирования го-
спрограммы, увеличена ровно в два раза: с 4,3 млн рублей до 
8,6 млн рублей, то есть уже по 200 тыс. рублей на каждый 
избирательный округ. Увеличение расходов на эти нужды по-
зволит выполнить большее количество наказов избирателей. 

 Наказы избирателей являются руководством к действию для депутатов 
Верховного и местных Советов. 

НА САМЫЕ НЕОТЛОЖНЫЕ НУЖДЫ

Избирательный округ №6 «Центральный» (г. Бендеры), 
депутат Сергей ПИСАРЕНКО. 

«Кому, как не самим жителям 
округа, лучше знать, какие ра-
боты и где нужно выполнить по 
программе исполнения наказов 
избирателей. Вот уже второй год 
подряд она является еще одним 
источником финансирования ре-
шения проблем, к разрешению 
которых из-за недостатка финан-
сирования на протяжении дли-
тельного времени даже не под-
ступались», – считает парламен-
тарий Сергей Писаренко. 

Для депутата и его помощни-
ков особенно важным является 
постоянный контакт и совет с из-
бирателями. Получить их можно в 
ходе встреч с жителями, приемов 
по личным вопросам. Пожелания 
избирателей – руководство к дей-
ствию в ходе реализации такой 
важной социальной программы, 
как исполнение наказов избира-
телей. Тесное взаимодействие 
командой народного избранника 
установлено также с представи-

телями жилищно-коммунальных 
организаций и местной госадми-
нистрации. Совместные выезды 
на место, изучение ситуации и 
принятие решения, определяюще-
го адреса для производства неот-
ложных ремонтных работ, стало 
уже повседневной практикой. 

Как выяснилось, большая часть 
жалоб избирателей касается со-
стояния внутридворовых терри-
торий.  Это и дороги, и проезды, 
и тротуары, и подходы к подъез-
дам. Преодолевать ямы, выступы 
что автомобилям, в том числе 
специальных служб, что жильцам, 
весьма и весьма затруднительно 
– первые уничтожают ходовую, 
вторые рискуют сломать или вы-
вихнуть конечности. В значитель-
ной степени ситуация усугубляет-
ся в непогоду, когда идут дожди, 
снег, образуется наледь. Поэтому 
общим решением избирателей и 
их депутата стала необходимость 
ремонта внутридворовых дорог 

(проездов). В итоге в прошлом 
году средства программы испол-
нения наказов избирателей, а это 
100 тыс. рублей, были использо-
ваны на ремонт проезжей части 
внутридворовых территорий по 
ул. Калинина, 19, и ул. С. Лазо, 31. 

В этом году внимание скон-
центрировали на дворах домов 
№№41, 9, 7, 5, 3 по ул. Суворова. 
Четыре многоэтажных дома отно-
сятся к муниципальному жилому 
фонду, один – это ЖСК.

Дорожные работы осуществля-
ются также по ул. Ткаченко, 6, 8, 
и ул. Гагарина, 15. При этом было 
принято принципиальное реше-
ние на первых двух адресах за-
мостить территорию тротуарной 
плиткой. На вооружение взяли 
опыт других государств. Есть 
основание полагать, что это по-
крытие будет долговечнее, чем 
асфальт или бетон. К тому же в 
случае необходимости его можно 
снять, а затем вновь застелить.  

Избиратели выражают надеж-
ду, что производство заплани-
рованных на этом бендерском 
округе ремонтных работ позволит 
хотя бы отчасти решить многие 
годы не решаемую проблему со-
стояния дорожного полотна во 
дворах домов. 

Избирательный округ №5 
«Пушкинский» (г. Бендеры), 
депутат Олег БЕЛЯКОВ.

Это своеобразный округ, ко-
торый включает в себя как го-
родскую территорию, так и село 
Протягайловка. У существующих 
здесь проблем есть своя специ-
фика. Определенную часть из них 
в рамках реализации программы 
исполнения наказов избирателей 
начали решать еще в прошлом 
году. На выделенные из государ-

ственного бюджета средства в 
размере 100 тыс. рублей в жилых 
домах №1 по ул. Комсомольской, 
№4 по ул. Чехова, а также №67 
по ул. Кирова (3-й и 4-й подъез-
ды) заменили окна. Было также 
отремонтированы подъезды к  до-
мам №1а по ул. Севастопольской 
и №8 по ул. Киевской. 

В районе детского сада №47 
никогда не было тротуара. При-
водящие или забирающие детей 
из детсада родители вынуждены 
были вместе с ними выходить на 
проезжую часть дороги, подвер-
гаясь опасности. Ситуация усугу-
блялась весной, зимой и осенью 
при ненастной погоде. Родители, 
многие из которых являются изби-
рателями этого округа, били тре-
вогу, обращались за содействием 
в различные инстанции. Решить 
проблему удалось за счет средств, 
выделенных по республиканской 
программе исполнения наказов 
избирателей. Тротуарная дорож-
ка в районе детсада №47 сначала 
была распланирована, а затем за-
мощена. Так еще одна проблема 
избирателей была решена.   

Мы уже неоднократно расска-
зывали о плачевном состоянии 
сельских домов культуры. Ремонт 
в них не проводился десятилети-
ями, еще, наверное, с советских 
времен. Они, как и школы, явля-
ются теми «якорями», которые 
удерживают сельские населен-
ные пункты от той крайней черты, 
когда их объявляют бесперспек-
тивными со всеми вытекающими 
из этого последствиями. На все 
и на всех у государства денег не 
хватает, поэтому средства госу-

дарственной целевой программы 
исполнения наказов избирате-
лей выступают в такой ситуации 
определенным финансовым под-
спорьем для решения общих для 
избирателей проблем. В качестве 
примера приведем Дом культуры 
с. Протягайловка. В текущем году 
по этой программе  91 476 рублей 
будут израсходованы на замену 
окон, дверей, установку пандуса, 
изготовление и установку ска-
меек. Это станет своеобразным 
подарком к 60-летию сельского 
Дома культуры, который будет 
отмечаться вместе с 205-летием 
Протягайловки.

Большинство просьб избирате-
лей касается ремонта жилищного 
фонда.  Есть такие на текущий год 
и на бендерском избирательном 
округе №5 «Пушкинский». В двух 
подъездах дома №1 по ул. Комсо-
мольской заменены окна, на что 
израсходовано 25 952 рубля. Поч-
ти в три раза больше средств, а 
именно 67 500 рублей, будет из-
расходовано на ремонт асфаль-
тового покрытия внутридворовой 
территории по ул. Бендерского 
восстания, 130, и ул. Чехова, 2.  
По первому адресу отремонтиру-
ют также отмостку дома, на что 
предусмотрено 10 940 рублей.  

На избирательном округе, ин-
тересы жителей которого пред-
ставляет парламентарий Олег 
Беляков, находится еще один 
очаг культуры – Центральная го-
родская библиотека (ул. Пушкина, 
69). Здесь по просьбам сотрудни-
ков и многочисленных посетите-
лей планируется установить ска-
мейки (3800 рублей). 

Тротуарная плитка: удобно, 
красиво и долговечно

Принятие решений  – после совета с избирателями. Встре-
ча депутата Верховного Совета С. Писаренко с жителями.  

Кованые скамейки установлены у сельского Дома культуры. 
Такие же появятся и у городской библиотеки

Окна, двери в ДК заменены, предстоит комплекс ремонтных 
работ, включая фасадные 

 Создание комфортных условий для жизни граждан – одна 
из неотъемлемых задач, которые своей повседневной дея-
тельностью пытаются решить, кроме органов государствен-
ной власти, и народные избранники, ведь в жилых домах 
мы проводим большую часть жизни. Поэтому содержание 
жилого фонда в технически исправном состоянии, благо-
устройство прилегающей к домам территории – постоянная 
забота избирателей, проживающих в многоэтажных домах. 
С просьбами решить многие из этих вопросов они обраща-
ются к депутатам как Верховного, так и местного Советов. А 
они самые разнообразные. Исходя из самых насущных по-
желаний жителей, на каждом из 43 избирательных округов 
республики составляется план реализации программы ис-
полнения наказов избирателей, определяются конкретные 
адреса для проведения различного рода работ. 


